

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO III.

SEIS REALES al mes y DIEZ Y OCHO trimestre en Alcoy.—VEINTIUNO trimestre, fuera.—SESENTA extranjero.—TREINTA DOS Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Mercado, 23.

ALCOY, JUEVES 4 DE MARZO DE 1880.

Número sueldo: 40 CÉNTIMOS de peseta en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS á precios convencionales. Administración. c. Mercado, 23.

NUM. 549.

ALCOY 4 DE MARZO DE 1880.

La mujer obrera en todos los tiempos y países y su representación en las civilizaciones.

Al reanudar su propósito en su segunda conferencia dada en el Centro industrial de Cataluña el Sr. D. Francisco Nacente continuó el desenvolvimiento del expresado tema, abarcando en breves consideraciones históricas los pueblos más avanzados en tiempos de la Edad Media, probando que en general la mujer era esclava. «Destruídos los restos de las civilizaciones antiguas, decía, ó cuando menos revueltos en confuso desorden, y aunque echados los cimientos de otra civilización mas grande la que iba elaborando la moral santa, la doctrina de Jesucristo, la mujer era una esclava por efecto de las leyes, de las costumbres, de la ignorancia y barbarie aun en los pueblos más adelantados.»

Hizo una excepción en pró de nuestra querida España, donde el elemento godó, que era de carácter pacífico, aunque altivo y esforzado, formó con el tiempo una nación poderosa que acabó de expulsar á los árabes, elevó el templo de una nueva civilización que regaló á la coliciosa Europa un mundo conquistado á las misteriosas y aterradoras olas del Océano. Este pueblo tuvo antes que los demás de Europa una literatura de primer orden de la cual han tomado norma y quizás copia muchas de las naciones cultas, y contribuyó al espíritu caballeresco y de honesta galantería que realzó grandemente á las demás y suavizó á nobles y plebeyos, porque los ejemplos de arriba cunden en la moral de abajo.

Tocante á los tiempos actuales, demostró que la mujer en los países salvajes era lo mismo que en la antigüedad y en la Edad Media tanto en el Asia, como en el África, Europa, América y Oceanía. Dijo que los musulmanes maltratan á la mujer y la consideran impura é inmoral; que los albaneses, serbios, búlgaros, griegos y mayormente los valacos, húngaros, montenegrinos y otros la tratan con la dureza del

negrero al esclavo, y en tanto que ellos holgazanean, exigen que sus mujeres hagan todos los trabajos penosos y que hacen demésticos, y que los persan, en virtud de sus leyes y dogmas, podian comprar ó alquilar cuantas mujeres se les autojase.

Habló de las mujeres de la India y del Tiber, donde el mayor insulto que puede darse á un hombre es decirle: *eres una cabeza de mujer*, lo cual demuestra el gran desprecio en que se las tiene; donde únicamente las prostitutas, las bayaderas, pueden aprender á leer, escribir, cantar etc. Una mujer honrada se deshonraria confesando que conoce las letras del alfabeto. De paso hizo notar el orador que la costumbre de sacrificar las viudas en la hoguera que consume los restos del difunto esposo, subsiste todavía en el Indostan á despecho de los europeos y especialmente de los ingleses.

Sucintamente reseñó el Sr. Nacente la condiccion de la mujer en la China y otros pueblos asiáticos, en los cuales no ha mejorado desde la antigüedad, como tampoco en Corea, Formosa, el Japon que desprecia á la mujer más de lo que indica su adelanto, en la Circasia, Georgia y otras regiones del Cáucaso, las cuales proveen los mercados y serrallos de Constantiuopla y otras ciudades musulmanas, exceptuando la Armenia donde la mujer no es vendida, sino que sus padres la dotan; pero está esclavizada y no puede salir de casa mas que dos veces al año para ir á la iglesia por Pascua y por Navidad.

Las tribus de las regiones boreales, los samoyedos, calmuco, lapones, esquimales, gente sucia y hedionda tratan á la mujer como sér impuro, que debe hacer todos los trabajos penosos como animal de carga, no puede comer en presencia del marido y cuando está encinta, tiene que alimentarse de las provisiones viejas medio podridas. Allí la mujer ni siquiera tiene nombre... ¡es una mujer! como si dijeran un reno, un perro.

Probó el orador el salvajismo del África demostrando la infima condiccion de la mujer, que es como la acémila destinada á todos los trabajos, mientras el hombre se selaza, guerrea ó caza; así como paten-

tizó el horrible atraso de los pueblos indígenas de la Oceanía, manifestando las crueldades de que es víctima la mujer, sin contar la poligamia, el odio que tiene por ella la religion, que la califica de impura, de sér que mancha con su presencia todo lo sagrado. «Es tanto el desprecio que tienen á la mujer, dijo, que cuando quieren casarse algunos de aquellos salvajes van á robar una jóven en tribu enemiga, para que así puedan tratarla como á tal y matarla de un golpe de rompe cabezas á la menor torpeza ó desobediencia.»

«No es posible formarse idea, continuó luego, de los sufrimientos de las mujeres entre las tribus aborígenes de la América: las venden, las cambian, prestan, alquilan, sin que se atrevan á quejarse, porque en tal caso se las castigaria duramente y quizás con la muerte. Su obediencia ha de ser absoluta; aunque se las mande amamentar oseznos demasiado pequeños para ser comidos.» En aquellos países la mujer es un instrumento sometido al capricho del hombre, y debe practicar todos los trabajos, sin poder participar nunca de las continuas fiestas, ceremonias, juegos danzas, etcétera en que emplean ellos el tiempo.

Dedicó de paso algunas palabras á los mormones, á quienes predijo la desaparición más ó ménos cercana por efecto de la poligamia que reina entre estos mal llamados santos que, so capa de religion, pretenden satisfacer brutales concupiscencias.

Entrando el conferenciante en la segunda parte de su tema dirigió una salutacion al trabajo que si fué temido de los antiguos por conceptuarlo una maldiccion divina, las sociedades modernas lo consideran como fuente del progreso y dulzura de la vida. «Los siglos venideros, añadió, bendecirán al siglo XIX porque ha proclamado un gran principio que aumenta la felicidad en este mundo, el principio del trabajo: en tiempo no lejano el trabajo será una nobleza.»

Debe procurarse que la mujer participe del trabajo segun sus facultades y fuerzas, sin olvidar que su principal misión está en el seno de la familia. Dijo el Sr. Nacente que el hombre usurpa al-

gunos empleos que competen á la mujer, por ejemplo en los comercios y tiendas de modas; que para medir telas y exponer cintas, mas gracia tiene una mujer que todos los hombres. El comercio debiera ocupar varias jóvenes, lo mismo que la administracion, en las cárceles de mujeres, casas de expósitos, etc., etc.

Manifestó que el profesorado de la mujer debe tomar y tomará mayor extension, puesto que puede haber maestras de piano, de dibujo, de pintura, de música, en preferencia á los hombres que enseñan á las niñas y á los párvulos. Es cuestion de justicia y de alta moralidad la carrera de médicos para mujeres y esto debe profesarlo la mujer misma, que si no tiene condiciones para cirujano, en cambio las tiene superiores para observar y dominar al enfermo especialmente de su sexo. Pero no deben ejercer las carreras que son impropias de su corazon y de su mente: no pueden ser jueces, lejisladores, abogados, notarios, etc., etc.

En los Estados Unidos, pueblo que no se contenta con explicar la ciencia, sino que la aplica, la mujer, esencialmente obrera, goza de cierta igualdad, es muy respetada y tiene abiertas muchas carreras y profesiones, así como ocupa un buen lugar en el comercio, la industria, y va entrando en la burocracia. En Inglaterra se la considera como en el Norte América: mas á consecuencia de la mala organizacion del trabajo la familia anglosajona va degenerando; pues la raza escocesa ha desaparecido, la irlandesa no existe como raza, y la inglesa, á pesar de su alimentacion nutritiva, no puede reponerse.

La obrera alemana es muy instruida, porque se dá multitud de conocimientos á todas las clases sociales, conocimientos prácticos de higiene, medicina y dibujo, música etc. En Austria se encuentra aproximadamente en iguales condiciones que en Alemania, aunque no recibe tan vasta instruccion.

Cada dia va mejorando el estado social de la mujer francesa; si bien impera en aquel país una corrupcion latente que im-

— 70 —

— 67 —

El Asistente.

¡Qué horas tan hermosas son aquellas que siguen á una comida de amigos entusiastas, rociada grandemente de Jerez y de Burdeos; cuando el humo de los cigarros envuelve ya á los comeasales, llevándose la imaginacion tras sus giros volutuosos; mientras el dedo de la memoria hojea melancólicamente el libro de lo pasado, y los secretos se desbordan de todos los corazones, y la máscara cae de todos los semblantes, y llueven las anécdotas, los chistes, los cuentos, las historias, los dramas y los poemas!

Todos cuentan algo: hasta el más ta-

lonja, de la esposicion de la industria del salon de las antiguas Cortes, de la catedral, de los frescos de San Juan de la casa vieja del Ayuntamiento cuyos artesonados son de primer orden, del Mercado, de los obsequios que nos han dispensado en todas partes á los periodistas, de la escuadra que he visitado varias veces, de la Casa de locos... pero ya veis que es imposible atender á todo. Básteos mi deseo y la promesa de no olvidar nada de lo que he visto, y de hacer referencia de ello en la primera ocasion que se me presente.

casia, ni en Georgia, ni en mi Andalucía, y por consiguiente mucho menos en un baile dado con sujecion á la *Guía de Forasteros*, que es como se dan los bailes en Madrid, se vió y no se sospechó, ni se adivinó siquiera, ni se pudo adivinar, y maldita la falta que me hacia á mi saber que existia sobre la tierra.

¡Oh! ¡las valencianas!... Me gustan más las alicantinas, porque Alicante es de secano. ¡Pero las valencianas son tan bellas como las alicantinas!—Solo que, como por Valencia corre el Turia, como viven entre flores y arrozales como estas hijas del desierto pasan la vida en un continuo baño, que un baño de esencias es aquel aire, como en aquel clima todo es expansion, produccion, fertilidad, prodigalidad de cada ser para con la madre naturaleza, resulta que la vehemente, febril y electrizada belleza de Alicante, se manifiesta en Valencia, lánguida y descolorida, fatigada y voluptuosa como el recuerdo.—La alicantina chispea como la fiebre: la valenciana está enervada por el sopor que sigue á la calentura. Cuande mas jóven preferia yo este último género de bel-

pide la elevacion que corresponderia á las gracias y sutileza ingeniosas de las mujeres de allende el Pirineo. La italiana va ocupando el mismo lugar que la francesa, cuyas costumbres siempre ha querido imitar; pero es mas ligera de cabeza, es mas supersticiosa, y no tiene las mismas facultades para el trabajo, la industria, el comercio y el profesorado.

Dinamarca, Suecia, Noruega, Holanda, Bélgica, Suiza y otras regiones del Norte tratan á la mujer con gran respeto, la instruyen mucho y la consideran en suma como la compañera del hombre en derechos morales, y procuran que su trabajo le sea recompensado y no se oponga á la mision que debe desempeñar en la familia.

Reservó hablar de la obrera española para el final de su discurso, y dijo, entre otras observaciones: «Triste es confesarlo: la obrera española no es la que más se distingue por su moralidad. En gran parte, por más que hayan entrado en ciertos talleres con la inocencia en el corazon y el pudor en la frente, acaban tarde ó temprano por hacer gala de un descaro y desenfado que prueban el desorden de su conciencia.»

Inquiriendo las causas de este fenómeno, dijo que estribaban en la falta de instruccion y de educacion. Respecto de esta, lamentándose de que muchos hablen de

ella sin saber ó manifestar en qué consiste, adujo algunos ejemplos prácticos de a manera como debe inculcarse para que sea una verdad y no una palabra hueca. «Si se quiere que nuestra obrera, añadió, sea mejor y trabaje con más esmero, se la debe instruir y educar de una manera práctica, y no enseñándole de memoria preceptos de moral sin aplicacion inmediata; porque solamente de ese modo será digna y pundonorosa, y adquirirá principios sólidos que formarán la base de su conducta moral, desarrollarán su inteligencia y estimularán sus virtudes.»

Encareció que, pues los españoles habíamos tratado relativamente á la mujer mejor que los otros países, según testimonio de la historia, hiciésemos los esfuerzos necesarios para que la mujer del trabajo fuese en España tan feliz, honrada y digna como merece y debiera ser.

Así terminó el Sr. D. Francisco Nacente el desarrollo de su tema en las dos conferencias que llevamos reseñadas y el distinguido auditorio de ambos sexos que asistió á las mismas tributó un nutrido aplauso al conferenciante al dar por terminado su honroso cometido.

M. Ll. R.

Seccion local.

Por el negociado de quintas de la excelentísima Diputacion se esta trabajando sin levantar mano en el reparto de los 1.608 hombres que han correspondido en el actual recemplazo á esta provincia, pudiendo anticipar que los pueblos que tienen que arrear mayor cupe, no obstante el resultado que dé el sorteo de las décimas, son:

- Alicante 114.
- Alcoy 124.
- Orihuela 101.
- Elche 88.
- Willena 51.

Como se vé, en este tributo, como en todos, Alcoy tiene el poco envidiable privilegio de ser el primero en la provincia. ¡Triste destino el nuestro: los primeros en lo oneroso, los últimos en lo favorable!

En las inmediaciones de Albaida ha sido detenido por la Guardia civil un joven natural de Barcelona, que se habia fugado de la casa paterna.

En la última extraccion de la Rifa de la Beneficencia de Valencia, ha tocado el segundo premio, importante 2 000 reales, á un comerciante de esta ciudad.

Nadie ignora entre nosotros la añeja costumbre que tienen muchos de nuestros paisanos de celebrar el dia de ayer llamado de *Mitchan Cuaresma*, colgando de ventanas y balcones algunos monigotes de trapo, que bautizan con el nombre de *Judas ó perots*, simbolizando con ellos el suicidio del traidor apóstol.

Un amigo nuestro, aficionado á recorrer las calles de la poblacion, contó ayer hasta 48 de dichos vestigios, lo que demuestra que aun existen en Alcoy cuatro docenas, por lo menos, de aficionados á guardar las costumbres de sus mayores.

Nota bene. Entre los *Judas*, habia uno vestido de mujer. Ignoramos á quien querria simbolizar el autor de la *perota*.

Se encuentra entre nosotros el representante de la conocida casa editorial de Madrid Sra. Viuda de Rodriguez, con objeto de allegar suscripciones para la importantísima y monumental obra de Laurent *Historia de la Humanidad*, de cuya obra lujosamente impresa y exornada con excelentes grabados publica una nueva edicion dicha casa editorial. La versión al castellano, que ha sido hecha por tres eminencias de nuestra literatura, los se-

ñores D. Nicolás Salmeron, D. Angel Fernandez de los Rios y D. T. Rodriguez Pinilla, hacen mas recomendable esta obra, digna de adquirirse bajo todos conceptos.

Se nos ruega hagamos público que las hermanitas de los pobres se encuentran faltas de aceite, vino y carbon. Escitamos los sentimientos de las personas caritativas para que acorran la necesidad en que se halla tan benéfica institucion

Un querido amigo nuestro nos envia desde la capital de la provincia la siguiente interesante carta:

Sr. Dr. de EL SERPIS.

Alicante 2 Marzo 1880.

Mi estimado amigo: Quien ayer hubiera ido á visitar las oficinas de la Administracion económica, no sabiendo lo que ocurriria, hubiera creido que era dia de jubileo ó que repartian dinero sin garantia, según la muchedumbre se agolpaba ante las puertas de aquellas oficinas. El hecho, no obstante, era bien sencillo y de fácil explicacion: aquellos *moszones* que revoloteaban al rededor de aquel centro, habian olido la miel y acudian ansiosos de sacar su parte en el festin presupuestivo. Mas claro, por si hay alguno que no lo entienda; con motivo de haber espirado en 29 del pasado mes el plazo señalado por la Administracion económica de la provincia para el ingreso en sus arcas de los descubiertos que adeudan á la misma los municipios por los encabezamientos de sal, guardas y consumos, los *aspirantes á comisionados de apremio* llovian que fuera una bendicion y de ahí el barullo que dejó indicado.

Realmente, en esta ciudad hay pocos medios de ganarse la subsistencia por medio del trabajo industrial ó agrícola, y de aquí el que se aprovechen y soliciten con tanto afán las ocasiones de ganar algo burocráticamente, aunque sea á costa de los esquilados pueblos. Esta es una de las ventajas que tiene nuestra capital y que no hay necesidad de poner de relieve porque es harto conocida, por desgracia.

Agotados los recursos de los pueblos, por la pertinaz sequia y toda la suerte de calamidades que han llovido sobre ellos, son dignos, á mi ver, de todo género de consideraciones, por lo que me atreveria á rogar al dignísimo Gefe económico señor Casas, tuviera presentes estas circunstancias para no apremiar á los pueblos, y antes bien interceder para con sus superiores á fin de que, de alguna manera, se aliviaran las cargas que sobre aquellos

pesan. Los centros oficiales no pueden dejar de ver con ojos de conmiseracion tantas desdichas, y deben, sino ponerles un remedio, que no está en sus manos, procurar al menos aliviarlas.

El cebarse en los despojos de esas anquiladas víctimas, queda solo para esas *aves de rapiña* que buscan su medro aun á costa de la ruina y de la muerte de los pueblos, y de esa casta de pájaros, que tanto abundan en Alicante, debe desentenderse el Sr. Casas, si quiere que los pueblos le aclamen como á su providencia.

Algo mas me estenderia en este y otros asuntos de esta capital, pero no quiero molestar mas á los lectores de EL SERPIS, con mi macarrónico estilo, aunque, á decir verdad, para decir cuatro verdades bien se pueden decir á la pata la llana.

Suyo afmo. S. S. y amigo X...

El lunes se perpetró en Cocentaina otro homicidio del que por hoy no tenemos noticias claras y precisas, pero esperamos poder dar mañana acerca del mismo algunos mas detalles.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—S. Casimiro rey y cf. SANTO DE MAÑANA.—S. Adrian mr. CULTOS.

Parroquia de Santa Maria.—Dolores de S. José.—A las 6 y media se rezará el Santísimo rosario y despues los Dolores del Santo Patriarca.

Iglesia de San Agustin.—Continua el mes de San José.—Media hora antes del anochecer se manifestará á S. D. M., despues se rezará el santo rosario y los dolores del Santo Patriarca, con acompañamiento, concluyendo con la reserva.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Al anochecer Ejercicios con esposicion de Su Divina Majestad.

Variedades.

BAKOUNINE Y EL NIHILISMO.

No se pesee en España, por punto general, un conocimiento exacto de la Rusia, de sus hombres y de sus ideas, y deberdarse á luz los que tiene un pueblo vecino, Alemania, para poder aproximarse un tanto á la verdad.

dades: hoy voy gustando ya de aquel otro.—De todas maneras, las valencianas amantes de nacimiento, coquetas por el clima, no por calculo ni educacion como generalmente sucede, elegantes como la palma de sus huertos distinguidas como lo es siempre el reposo, seductoras como la pereza de los sentidos, son y serán siempre lo que de ellas dice la fama; las mujeres mas hermosas del mundo. Siu embargo, quien como yo, no busque en la majer la correcta regularidad de las facciones, preferirá siempre á todo lo habido y por haber en materia de atractivos, aquel imán, aquel rayo irresistible, aquel anzuelo inevitable que vibra en la mirada de las andaluzas. No sé que tienen aquellos ojos: preguntádselo á cuantos ingleses van á Andalucía.

Pero vuelvo al baile... Y bien: ¿qué tengo que añadir? Que todas iban vestidas y prendidas con sencillez y esquisita gracia: que dominaban en los trajes las mas aéreas telas blancas, y en los adornos las mas primorosas flores; que el ambigú hará época en la historia culinaria, y que todo aquello pasó como un sueño, pero como un sueño celestial.

IX.
¡Basta! ¡Basta! Me dicen de la imprenta, Yo queria hablar de los fuegos artificiales, verdadero prodigio piretécnico, en que vi un templo de luces, de colores en el aire, y otras mil maravillas que me encantaron; y queria hablar del Museo de Pinturas, donde vi el *San Sebastian* de Rivera, cuadro digno del autor de *Jacob* y con esto lo digo todo, así como dos *Salvadores*, un *Ecce Homo* y una sorprendente *Purísima* de Juan de Juanes, y un *San Francisco* abrazado á la Cruz, de Rivalta, y varias tablas antiquísimas de mucho mérito. Tambien queria hablar de las *rocas*, y de la *cabalgata*, y de la procesion del *Corpus*, y del tribunal de las *Águas* y de los *enanos* y de los *gigantes*, y de los huertos, y de la magnífica *piella* que nos dió Eduardo Asquerino en el Cabañal, con fuegos artificiales, faroles de colores, música, baile, arcos de flores, paseo por el mar, *champagne*, crruajes, pavos, para el camino, y todo lo nacido... en fin, yo queria hablar de muchísimas cosas, de la

citurno y desconfiado descubre el fondo de su alma: los mozos han abandonado el comedor: ya no se habla de música, de política, de literatura, de religion... Se habla de la vida, del tiempo, de la esperanza del mundo cual es en sí. Todos los espíritus se han alzado á una igual altura, y desde aquella cumbre de entusiasmo echan miradas retrospectivas á las llanuras de la existencia, y tranquilas ojeadas al descenso de los dias...

Dice Byron: *Yo gusto del fuego, de los crugidos de leña, de una botella de Champagne y de una buena conservacion.*

Nosotros no teníamos leña, porque principiaba mayo y estábamos en Andalucía, en Granada, en la Alhambra, en la fonda de *Los Siete Suelos*.—¡Hace cinco años!

Habíamos hablado de muchas personas; de ese mismo Byron, del *duque de Reichstadt*, de Luis XVII, de la papisa Juana, del preste Juan de las Indias, de Balzac y de otros muertos ilustres, cuando no sé por qué camino llegamos á hablar de perros, de monos, de hotentotes y por último de asistentes.

Un capitán, muy joven y muy bravo...

Un autor anónimo ha publicado en Leipzig tres volúmenes en alemán sobre el extenso imperio: dos bajo el título de *Sociedad de San Petersburgo*, y uno que acaba de salir á luz sobre *Rusia antes y después de la guerra*, en que estudia las universidades, la educación de las mujeres; la cuestión de Oriente, etc. De ellas merece entresacarse la biografía del que fué padre y profeta del nihilismo ruso, que nos limitaremos á extractar.

Miguel Bakounine nació en 1814, descendiente de antigua raza de boyarros, hijo de un rico propietario que le puso en manos de preceptores franceses para educarle á la moda. Terminados sus estudios, entró en el colegio de artillería de San Petersburgo, donde el espíritu que reinaba entre los cadetes influyó en él toda su vida.

En aquella época gozaba Rusia bajo un terrible reacción. La primera mitad del reinado de Alejandro fué toda promesas liberales, y la segunda fué de absolutismo. A poco de morir el czar hubo una sublevación, el 14 de Diciembre de 1825, de algunos regimientos contra el régimen absolutista, que fué ahogada con rigor implacable. Las escuelas militares estaban sometidas á una disciplina férrea, de donde resultó una obediencia silenciosa y una triste y rígida uniformidad que exaltaban las cabezas de los jóvenes. Se consagraba en ellas un desprecio secreto y una negación mental á lo existente, y se veneraban como mártires de la libertad los insurrectos de Diciembre, unos muertos en la infame horca, otros condenados sin esperanza á arrastrarse sobre las nieves de Siberia: sus nombres, sus poesías, sus leyendas, estaban en todos los espíritus.

Bakounine salía de una de estas escuelas cuando sufrió los exámenes para ingresar en la artillería de la guardia cuya residencia era San Petersburgo: su rango y su fortuna parecía que debían abrirle las puertas; pero sea que su padre quisiera castigar algunas de sus faltas, sea que hubiese dejado de manifestar en la escuela su espíritu de protesta, vióse desterrado y obligado á pasar los mejores años de su juventud en un rincón del imperio.

En su retiro fué presa de misantrópico desaliento, y pasaba días enteros sin dejar el lecho, entregado á sueños y fantasías. Se pintaba los placeres y la animación de la corte, comparándolos con las tristes realidades de su presente. Apático á indolente en el servicio, y amonestado por ello, lo abandonó á los veintidós años, retirándose de Moscú.

La ciudad santa, la abuelita Moskevade las blancas piedras y de las mil cúpulas, ofrecía un cuadro especial. Refugio de cesantes, retirados, militares de reemplazo, cortesanas desterradas de la corte ociosos, diosas de París y bañistas fatigados de sus expediciones, se vivía con cierta tolerancia, con mucha más libertad que en otras ciudades y con grande expansión.

Turgueneff ha pintado en sus novelas las horas de estos círculos, los corrillos interminables, los hábitos de los desocupados y las charlas indiscretas de las gentes de Moscú. Bakounine era miembro de uno de esos círculos donde, conforme á la moda, se pasaban las horas discutiendo á Hegel.

El sistema de este filósofo hacía furor en Moscú. Stankewitsch, rico y ocioso, propagaba con éxito sus doctrinas. Noche y día, párrafo por párrafo, se discutían las obras del filósofo; se embrollaban los amigos con las disputas, y los folletos más insignificantes que llegaban de Alemania circulaban ávidamente hasta hacerse mercancías con el uso. Stankewitsch reconoció prontamente las facultades especulativas de Miguel Bakounine, se le consideraba como la más alta capacidad filosófica de su círculo, y estimulado por el éxito, se trasladó á Berlín en 1841.

Iba á pedir á los profesores de esta ciudad mas completa iniciación en el hege-

lianismo, la última palabra del enigma, porque Europa toda estaba llena de entusiasmo por esta filosofía diez años después de la muerte de su autor. Hoy Hegel está olvidado, pero entonces cada cual lo leía á su albedrío, y Bakounine se puso á descifrarlo como un texto sagrado ó un libro de alta ciencia, cual hacia toda la juventud. La imaginación inflamada entreveía fórmulas mágicas destinadas á regenerar el mundo. Un Dios tirado por los suelos, como los ídolos de Méjico por Cortés, y sobre el trono una reina, la *Idea absoluta*, y su esposo el *Hombre rey*, dios, el único vivo y legítimo, el vippedo divino. Bakounine se exaltó y se creyó ese Hombre-Dios.

Embriagado con ese pensamiento, resolvió rehacer la creación, derribar el mundo antiguo de arriba abajo, precipitarlo por segunda vez en el caos y rehacerlo de nuevo haciendo surgir un paraíso terrestre sin caída y sin pecado, un mundo de eterna alegría, en que todos tendrían su parte en el banquete, su puesto al sol.—Al fin de un artículo-manifiesto que publicó en los *Anales alemanes*, después de mil consideraciones escritas en una jerga ininteligible, exclamó: «La alegría de destruir es al mismo tiempo la alegría de crear.» Negar todo lo que existe en el orden de las ideas tradicionales y sobre esta nada fundar la esperanza de un mundo mejor, á despecho del primer axioma de toda ciencia, *ex nihilo nihil*.

El nihilismo ruso no es, pues, una aspiración á la nada por la nada, sino una aspiración al goce, á los bienes de la tierra. Nada tiene de común con el nihilismo pesimista y resignado de la India; es un nihilismo ávido, optimista, que se rebela contra las miserias humanas, pide cuentas al Estado de ellas, hace á la tradición responsable, declara la sociedad, tal como existe, una caverna de iniquidades, pretende poner todo lo de arriba abajo y realizar por este método, rápido y simple, la salvación de los individuos y de los pueblos. Esta teoría de destrucción total no es, en el fondo, mas que una felicidad, que es el carácter esencial del socialismo contemporáneo.

Cada nación da un carácter distinto á su socialismo. El socialista inglés es en general práctico, utilitario; que se aumente el salario y se disminuyan las horas de trabajo, y sus votos no van mas allá. En Francia se ha visto á los jefes de la *Commune* hacerse los importantes, ufanarse con los uniformes, dar órdenes, distribuir destinos y beber champagne á la salud del pueblo. En Alemania, por el contrario, el socialismo revolucionario toma formas pesadas y pedantes: lleva lentes, escribe gruesos tratados, no es lógico, sino logicista; doctores en revolución á quienes no impulsa la utilidad, como á los ingleses, ni la vanidad, como á los franceses, sino la *idea* rasante y absoluta. Entre los *slavos*, la idea se convierte en sueño, en utopía monstruosa, en visión intensa y grandiosa de desmoronamiento universal, de creación que se hunde, de incendio que devora la civilización carcomida y la reduce á cenizas, y sobre estas cenizas fecundas vé nacer la edad de oro.

Bakounine no se paró en el sueño; no se acostumbraba al quietismo filosófico de los profesores de Berlín, y como no veía otro medio de levantar la autonomía entre el pensamiento y el hecho, se arrojó á la lucha. Había estudiado á Proudhon y se hizo revolucionario. Era la imaginación *slava* templada por la filosofía alemana y el socialismo francés, que le habían apudriado en la pila.

En 1843 se trasladó á París, entonces en plena efervescencia socialista, y en la época en que se publicaban con inmenso efecto *Los misterios de París*, de E. Sué; *La condesa de Radolstad*, de George Sand; *El leuro*, de Cabet, y *La organización del trabajo*, de Luis Blanc; acogido por los principales jefes socialistas, entró en el gremio de la demagogia y se preparó á poner en

acciones todas las hermosas fórmulas que creyó leer en Hegel.

(Se continuará).

Seccion mercantil.

Alcoy, 4 de Marzo de 1880.

CAMBIOS.

PLAZAS.	PA- REL.	DI- NERO.	PLAZAS.	PA- REL.	DI- NERO.
Alicante.		112	Murcia.		1
Albacete.		114	Orense.		1 3/4
Almería.		114	Oviedo.		1 1/4
Barcelona.	114	112	Palencia.		1 1/4
Bilbao.		114	Pamplona.		1 1/2
Budajoz.		112	Pontevedra.		1 1/2
Burgos.		112	Palma.		1 1/4
Cañiz.		718	Salamanca.		1 1/2
Cartagena.		1	S. Sebastian.		1
Coruña.		112	Santander.		1 1/4
Córdoba.		31	Santiago.		1 3/8
Castellón.		114	Sevilla.		3/4
Granada.		1	Tarragona.		7/8
Jaén.		1	Toledo.		1 1/2
Jerez.		1	Vallencia.		3/8
Lérida.		1	Valladolid.		1 3/8
Logroño.		118	Vigo.		1 1/4
Lugo.		518	Vitoria.		1 1/8
Madrid.		31	Zaragoza.		1 1/8
Málaga.					

Paris 8 dias vista 5 1/4.
Londres 20 dias fecha 49.30.

Observaciones.—Hay tomadores para todo lo anotado. Escasez de operaciones.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular de Madrid

2 Marzo

Un incidente ocurrió ayer tarde en el Congreso, del cual quisieron sacar gran partido las oposiciones.

Al apoyar el diputado Sr. Ochando su proposición de censura contra el ministro de la Guerra, terció en el debate el señor Navarro Rodrigo planteando de nuevo la cuestión de si la citada proposición debía ó no haber sido enviada á las secciones sin que la apoyara su autor.

El conde de Toreno dejó la presidencia al Sr. D. Venancio Gonzalez que era el único vice-presidente que se encontraba en el Congreso, y bajó á los bancos de los diputados para defender su conducta como presidente, al disponer que la proposición del Sr. Ochando pasara á las secciones para que estas autorizaran su lectura.

Intervino en el debate el Sr. Cánovas, y clasificó las proposiciones de la índole de la presentada por el Sr. Ochando en proposiciones de censura al gobierno ó á alguno de los ministros y en proposiciones de acusación.

El presidente del Consejo opinaba que las primeras debían apoyarse por sus autores sin que pasaran á las secciones para que autorizasen su lectura, y las segundas eran las que exigían este trámite.

La opinión del Sr. Cánovas contradecía en cierto modo la del ministro de la Guerra y la del presidente de la Cámara popular, era pues natural que las oposiciones aprovecharan esta contradicción.

En rigor el artículo del reglamento referente á este asunto; aunque no muy claro, parece exigir que todas las proposiciones de censura de cualquier carácter que sean, pasen á las secciones para que estas autoricen la lectura, pero la práctica no está de acuerdo con esta disposición reglamentaria y la afirmación del Sr. Cánovas de que en cualquier caso en que se presentara una proposición de censura contra su persona pediría inmediatamente la discusión, era en realidad una censura á la conducta observada por el ministro de la Guerra respecto á la proposición del señor Ochando. El Sr. Martos apoyó por consiguiente otra proposición pidiendo al Congreso que declarase estar de acuerdo con la interpretación dada por el Sr. Cánovas al artículo del reglamento. Esta proposición era un voto de censura dado al conde de Toreno y en tal concepto fué rechazada por la mayoría.

Quiso esta evitar la votación contraria á una proposición que parecía favorable al gobierno, y presentó otra de no haber lugar á deliberar, pero el vice-presidente señor Gonzalez no dispuso su lectura en tiempo hábil, demostrando así que no son los opositores los más dispuestos á observar el reglamento cuando no les conviene su observancia.

Esta tarde ha continuado en el Congreso el debate sobre la interpelación del señor Labra, usando de la palabra el general Salamanca que por igual ha combatido la política en Cuba del general Martínez Campos y la del gobierno actual.

Los constitucionales, entre quienes estaba sentado el general Salamanca, no escaseaban las muestras de aprobación.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR

de EL SERPIS.

Berlin 1.

Parlamento Aleman.—Continuando el debate sobre el armamento del ejército, el general Moltke defiende el proyecto de ley, juzgándolo necesario para la defensa eventual de Alemania y como garantía para la paz de Europa.

El artículo pesimista publicado esta mañana por el «Times» de Londres, es objeto de muchos comentarios por parte de la prensa berlinesa.

La «Gaceta de la Alemania del Norte», órgano del príncipe de Bismarck, refuta con calor dicho artículo y sostiene que las relaciones entre Francia y Alemania son inmejorables.

Bruselas 2.

Se asegura que los prelados belgas reunidos en Malinas, conformes con los consejos recibidos de Roma, han decidido que el episcopado tome parte en las fiestas nacionales y que los discípulos de todas las escuelas, indistintamente, sean admitidos á la primera comunión.

Al efecto enviarán instrucciones á los curas párrocos.

Paris 2.

Casi todos los periódicos cesaron lo ocurrido ayer en el «meeting» de estudiantes celebrado en la sala de Atras, la cual fué invadida por numerosos extranjeros que nombraron una diputación que fué á buscar á Blanqui para presidir el tumulto, a pesar de las violentas reclamaciones de la mayoría.

En medio del más grande desorden se acordó protestar contra la prisión de Hartman y pedir que fuese inmediatamente puesto en libertad.

San Petersburgo 2.

El «Diario Oficial» publica esta mañana en idioma alemán y ruso una carta firmada por el emperador de Alemania y referendada por el príncipe de Bismarck, en la cual se felicita al czar con motivo del aniversario de su coronación, y se recuerda la estrecha amistad que durante 25 años ha unido á ambas familias imperiales.

El czar ha dado un decreto perdonando el pago de los atrasos de algunos impuestos que debían los campesinos.

Viena 2.

El señor Onbril, representante de Rusia en esta corte, ha pedido la estradicción del súbdito ruso Bafa que se halla actualmente en Viena, acusado de complicidad con los nihilistas.

(AGENCIA FABRA)

Madrid 3 Marzo.

La sesión del Congreso ha empezado por algunas preguntas, continuando después la discusión de la interpelación del Sr. Labra, sobre los asuntos de Cuba.

La salud del ministro de Hacienda Sr. Orovio vá mejorando.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 15-12.

ALCOY 1880.

Imprenta de EL SERPIS.

Mercado 23.

SECCION DE ANUNCIOS.

GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

Abogado. D. Rafael Perez, Mercado 12 2.	Ferreteria. D. Narciso Guillen, Mercado 12 y 14.	Petróleo, espíritu y aguardientes de todas clases. D. Francisco Giner Marti, San Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacen.
Alpargatería. D. Antonio Pastor, plaza Portal Nuevo, 2.	Fábrica de fideos y otras pastas. D. Cayetano Quintana, Mayor 13.	Relojeria y depósito de máquinas Singer D. Vicente Garcia, S. Nicolás 4.
Cafés y fondas. D. Lorenzo Rigal, P. S. Agustín, 20.	Lampistería. D. Desiderio Margarit, S. Lorenzo 23, (Tienda de la Campana.)	Sombrerería. D. Agustin Jarque, Mercado 10.
Droguerías. D. Eduardo Fiol, P. S. Agustín 6.	Loza y cristal. Sres. Nuñez y Martinez, S. Mateo 15. (La Perla.)	Tejidos. D. Venancio Riera, Mercado 19. « Vicente Gonzalez, « 13. « José Boixader, « 2 d. « Francisco Miralles, « 8.
Droguería, paquetería, ultramarinos y coloniales. Sres. Climent y Laporta, Mercado 22. (Antigua de Cardo.)	Paquetería, ultramarinos y colonias. D. Domingo Soler, Plaza del Carmen 1.	Zapatería. D. Francisco Badia, S. Lorenzo 27.
Farmacia. D. Santiago Monllor, S. Nicolás, 1.	Peluquería. D. Emeterio Lario, Escuela 12, principal.	

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes segun las lineas.

RELOJERIA

S. Nicolás, 4.—ALCOY.

Se acaba de recibir una gran remesa de MÁQUINAS DE COSER de la tan acreditada Compañía Fabril

„SINGER“

Relojes para saber la hora en la oscuridad. Termómetros, Anteojos larga vista y Gradadores de todas clases. CUCHILLAS DE GUILLOTINA para cortar papel de las mejores fabricas de Inglaterra. (LL)

TINTURA SIN IGUAL.

Para comunicar progresivamente a las canas yá la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar a las canas y a la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelucos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Ademas evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.

Depósito: Droguería del Moro, Plaza, 4. (OA)

RELACION AUTÉNTICA

DEL ROBO Y HALLAZGO

Smo. Sacramento del Altar.

Un tomito de 66 páginas, en 32° buen papel y clara impresion. MEDIO REAL.

Se vende en la librería de E. Poblet.

TIENDA DEL FERRO-CARRIL

VENANCIO RIERA

C. MERCADO, 19.

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir procedente de las mejores fabricas de Paris, un completo surtido de MERINOS NEGROS, PURA LANA, desde el infimo precio de 8 reales vara en adelante.

Tambien se han recibido un bonito surtido en POPLINES alta novedad, las que se ceden al baratísimo precio de 3 reales vara. (LS)

AVISO A LOS ARBORICULTORES.

ANTONIO PENADÉS, de Onteniente, por las excelentes cualidades, que tanto saben apreciar los inteligentes en Horticultura y Arboricultura, obliga a su dueño a ofrecerles un gran surtido de plantas de arboles frutales de las clases mas especiales y que mejor fructifican en el pais: nogales, olivos, almendros y otros; ácidos; arboles de sombra para alamedas y bosques, como acacias, ilantos, cipreses, nisperos, etc.; arbustos de flor, tanto de hoja perene como de hoja caduca; y de las demás clases conocidas, los cuales se darán a precios equitativos.

Vivero en Alcoy, situado en el Teularet, propiedad de D. Antonio Boronat, en el cual hay surtido de arboles frutales y un gran número de flores que se cultivan en el pais, con maseta y sin ella.

El mismo Antonio Penadés, hará dos viages semanales de Onteniente a Alcoy y vice-versa, con un carrito nuevo atartanado, (y si se le ofrece con tartana.) SALIDAS. de Onteniente, los martes y sábados, de 9 a 10 de la mañana. De Alcoy los miércoles y domingos de 12 a 1 de la tarde. Precios 9 rs. el asiento.—TRANSPORTES. Hasta 30 arrobas a 1 real arropa y pasando de 30, a 3 1/2 el quintal.—Puntos de salida, en Onteniente calle de S. Jaime (vulgo) plaza de Gil n.º 47 casa el Sr. Penadés. En Alcoy posada de la viuda, plaza de S. Agustín.—Encargado en Alcoy, para trasportes, asientos y pedidos de plantas, Jorge Sempere, callejon de D. Simon, junto a la plaza de S. Agustín. (UO)

Ley de caza

DECRETADA

POR LAS CORTES

en 10 de Enero de 1879.

El Impresor-Librero Enrique Poblet, constante siempre en proporcionar a sus numerosos consumidores cuanto les sea necesario y creyendo de oportunidad dicha LEY, no ha omitido gasto alguno en hacer una tirada especial. El precio de cada librito, tamaño 8.º se venderá por el infimo de UN REAL en dicho Establecimiento.



SINGER

La Sucursal de esta casa y depósito de máquinas que se hallaba establecida en la calle del Mercado núm. 9, se ha trasladado al núm. 3 de la misma calle.

3, MERCADO, 3.

EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA,

Se publica todos los dias excepto los siguientes a los festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.
Fuera, 21 rs. trimestre.

Redaccion y Administracion, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

Aviso importante.

A los señores MEDICOS, al CLERO, DENTISTAS, INGENIEROS y otras personas que desean obtener el DIPLOMA de DOCTOR ó de LICENCIADO de una Universidad extranjera dirigirse con carta certificada a MEDICUS, 31 plaza del Rey, Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad. (TC)

VENTA.

Se vende un diablo para limpiar lana en muy buen estado. Para su ajuste dirigirse a esta Administracion. (SA)

IMPRENTA Y LIBRERIA

Establecimiento

ENRIQUE POBLET ESPÍ



6. MERCADO, 23.

En esta casa encontrarán los señores consumidores, toda clase de artículos de escritorio y oficinas.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lápiz, pinceles pluma, cartabones, esquadras, difuminos, lápiz compuesto, corta-plumas y otros artículos concernientes a la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos.

Variedad de tarjetas felicitacion y de visita a nombre propio a precios reducidos.

Depósito de papel de fumar higiénico, marca el Dr. Garrido. Este papel, compuesto de esencias y yerbas medicinales, ha sido recomendado por muchos fumadores por su buen gusto y suavidad.

Los señores que gusten asistir a esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

MENAJE DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA.

Rebaja de precios.

Carne a 44 cuartos en las mesas siguientes:

- Viuda de Oriola.
- Vicente Perez, mesa del Torero.
- Ramonet el torero.
- Viuda la Barberana.
- El tio Morro.
- Capiton.
- Sirera.
- Rafael de Juanete.
- Miguel Rocha;
- El tio Róch. (UO)

Construcciones francesas.

En el Establecimiento de E. Poblet se acaba de recibir un surtido muy completo y variado.

Entre las diferentes clases que hay, se encuentran tambien de movimiento muy bonitas, al mismo precio ó sea a 2 rs. pliego.